
-Работы по благоустройству двора начались у
нас в июне, - рассказывает жительница дома
Ольга Трифонова. – Газоны, под которыми

скрылись места для парковки, и  забор сделали за
один день. При этом нас об этих изменениях никто не
поставил в известность. 

Автомобили, плотно прижимаясь к забору, выгля-
дят сиротами. Зато между деревьями, где раньше
топтались четырехколесные кони, - светло-зеленая
трава. Место официальной парковки огорожено тро-
сом.

- А это от кого и для чего? – спрашиваю я.

- А это уже выход из положения. Учитывая дефи-
цит мест, мы стали следить за тем, какие машины
стоят во дворе - свои или чужие. Ведь в нашем доме
два подъезда занимает школа. Многие родители де-
тей привозят на машинах. Кроме того, в подвале на-
ходится коммерческая фирма, откуда грузовики за-
бирают товар. Раньше места хватало всем, теперь -
немногим.

Когда жильцы убедились, что новый вариант их
двора оказался хуже первоначального, они по реше-
нию общего собрания обратились в ДЕЗ района Ле-
фортово. Оттуда пришел ответ, что все пожелания бу-
дут удовлетворены, но на деле ничего не изменилось.
Затем аналогичное обращение было отправлено в уп-
раву района Лефортово. Ответ - все необходимые ра-
боты будут проведены до 26.08.04 - располагал к оп-
тимизму. Но вслед за этим последовал другой: «За-
планированный объем работ по устройству парковоч-
ных карманов на 20 машиномест в 2004 году был вы-
полнен. Дополнительно выполнять работы не предо-
ставляется возможным, так как газон с последующим
посевом газонной травы капитально восстановлен». 

По словам О. Трифоновой, очные встречи в ДЕЗе
проходили с переменным успехом. Одни чиновники
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БЫТОВЫЕ ОТХОДЫ 
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Люди и власть:
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Любой крупный город,
не говоря уже о мега-
полисе, подобном

Москве, ведет нескончае-
мое и тяжелое сражение с
мусором, различными отхо-
дами. И чем дальше, тем си-
туация сложнее. Прежде
всего потому, что цивилиза-
ция потребления интенсив-
но «пакуется» в практиче-
ски вечные, не подвержен-
ные естественному разло-
жению материалы - стекло,

пластик, металл. До какого-то момента все это ценное
сырье, годное в переработку, можно было безоглядно
зарывать в землю. Но теперь, когда полигоны перепол-
нены, всем, кажется, стало ясно: это путь в никуда.

Принципиальный способ решения проблемы извес-
тен: селективный сбор твердых бытовых отходов (ТБО) и
транспортировка их на предприятия переработки. Одна-
ко внедрение его в наших условиях сопряжено с нема-
лыми трудностями. Присмотритесь к тому, что происхо-
дит сейчас. Да, в некоторых дворах появились шеренги
контейнеров под разные виды ТБО - стекло и алюминий,
пластик и картон. Однако зачастую все эти отходы попа-
дают не в переработку, а на ту же свалку и попросту за-
капываются. Транспортные расходы огромны, поскольку
ТБО на месте не прессуются до объемов, делающих их
перевозку хотя бы безубыточной.

Здесь позволю себе небольшое отступление. Более
десяти лет назад мы взялись за «грязное» дело - сбор
ТБО. Начинали с семейного подряда по вывозу мусора с
палаточного рынка у станции метро «Новокузнецкая».
Постепенно развивались: приобрели старый пресс, обза-
велись транспортом. По мере того как нарабатывались
опыт и репутация, расширялся круг клиентов. В итоге че-
рез пять лет мы стали вывозить ТБО уже с шести из де-
вяти московских вокзалов и с площадей у трех станций
метро, организовали несколько точек в Подмосковье. То
есть успешно осуществляем свою коммерческую дея-
тельность. 

Однако сбор отходов в общественных местах отнюдь
не решает эту проблему в целом для города. Чрезвычай-
но важно, чтобы они перехватывались еще во дворах.
Принципиальная убежденность в том, что с этой задачей
наиболее эффективно справится малый бизнес, и побу-
дила наше некоммерческое партнерство, объединяющее
предпринимателей без образования юридического лица,
принять участие в конкурсе по сбору и сортировке ТБО
со своим пилотным проектом. В основу технологии, ко-
торую мы представляем, положена работа с отходами у
источника мусора (квартира, двор, магазин, офис и т.д.)
и вовлечение в этот процесс самих жителей. 

Реализуется проект в одном из дворов жилого дома
по улице Талалихина в Таганском районе ЦАО в рамках
городской программы развития науки и технологий Де-
партамента природопользования и охраны окружающей
среды города Москвы. Пункт был оборудован в соответ-
ствии с распоряжением главы управы района «О разме-
щении полустационарных приемных пунктов на террито-
рии Таганского района». Нельзя успешно заниматься
сбором ТБО во дворах, если нет повседневного контакта
с работниками ГРЭПов, техниками-смотрителями, двор-
никами и т.д.

Конечно, пришли мы после серьезной предваритель-
ной подготовки и не с пустыми руками. Во дворе, где
всегда образовывалось сверхнормативное количество
отходов, развернули пункт, на котором производится
предварительная сортировка отходов, размещение их в
разные контейнеры и дальнейшее брикетирование на
оборудовании, разработанном нашим центром и изгото-
вленном по нашему заказу. Это, в частности, малогаба-
ритный пресс для ТБО и передвижное устройство для их
сбора и сортировки. Производительность пункта - от од-
ной тонны ТБО в сутки, занимаемая площадь - от пяти
квадратных метров. Обслуживается одним человеком.

Безусловно, простота и гибкость технологии, которую
очень просто приспособить к конкретным объемам ТБО,
являются важнейшим плюсом нашей разработки. Но не
меньшую значимость имеют экологический аспект, при-
витие людям культуры обращения с отходами.

Сейчас уже можно сказать, что проект испытание вы-
держал и показал свою перспективность. Но, естествен-
но, коммерческую отдачу возможно получить лишь в
том случае, если число таких пунктов будет исчисляться
сотнями.

Прежде всего необходимо наладить массовый выпуск
таких дворовых модулей. То есть нужна общегородская
программа и соответствующее финансирование. А даль-
ше оборудование на определенных условиях можно пре-
доставлять тем, кто хочет заниматься сбором ТБО. Став-
ка именно на малый бизнес позволит не только сберечь
бюджетные средства, но и сделать город чище, избавить
его от хлама. К тому же реализация проекта даст воз-
можность заработать нуждающимся москвичам.

Владимир КУЗНЕЦОВ,
генеральный директор некоммерческого
партнерства «Центр экологических 
инициатив»:

КАКОГО СОРТА
СВАЛКА?

Уже третий месяц жильцы дома 20/18 по шоссе Энтузиастов
(ВАО) пытаются устранить последствия... благоустройства их
двора. Дело в том, что после эстетического оформления дворо-
вой территории резко  сократилось  количество парковочных
мест. Зато там, где прежде были автостоянки, появились газо-
ны, а прежний  въезд перегорожен красочным заборчиком.

ГАЗОН ЗАЗЕЛЕНЕЛ,
А ТАМ... ХОТЬ ТРАВА НЕ РАСТИ

Городской конкурс
«Зеленые насажде-
ния» проводится с
1999 года. В этом
году состояние озе-
ленения комиссия
будет определять
по шести номинаци-
ям. Недавно рабо-
чая группа конкурс-
ной комиссии побы-
вала на объектах
озеленения ЦАО.

Округ представляет на кон-
курс Таганский район в
номинации «Лучший рай-

он по содержанию зеленых на-
саждений». А еще участниками
конкурса стали Никитский буль-
вар, парк «Девичье поле», дво-
ровая территория по адресу:
Гончарная улица, 38, цветник на
Ростовской набережной и сад
«Эрмитаж».

По словам заместителя пре-
фекта ЦАО Алексея Садикова, в
этом году почти на треть - до бо-

лее сорока тысяч квадратных ме-
тров - увеличена площадь цве-
точного оформления. Причем
увеличение произошло не только
количественное, но и качествен-
ное - за счет создания новых
элементов. Этим ЦАО выгодно

отличается от других округов
столицы.

- Мы стараемся привлекать
население к этой работе, - ска-
зал заместитель префекта. - В
следующем году надеемся зару-
читься поддержкой жителей

центральных улиц и магистра-
лей в цветочном оформлении
балконов.

Комиссия придирчиво оцени-
вала объекты озеленения по не-
скольким критериям. Учитыва-
лось состояние насаждений, га-
зонов и цветников, общая деко-
ративность. Но насколько силен
субъективный фактор в оценке?
Вот что сказала по этому поводу
руководитель рабочей группы
Вероника Хатунцева:

- Субъективность, безусловно,
присутствует. Прежде всего это
касается общей декоративности
объекта. Однако в целом, я ду-
маю, проделанная в округе рабо-
та получит очень хорошую оцен-
ку, потому что очевиден высокий
уровень профессионализма и
подлинного мастерства.

Что ж, до сих пор ЦАО не оста-
вался без призовых мест в этом
конкурсе. Но все же подождем,
когда подведут окончательные
итоги. Сказано же: цыплят по осе-
ни считают...

Петр ПОЛЫНОВ

ЭТО ЖЕ УМЕТЬ НАДО!

Активно благоустраивается рай-
он Куркино в Северо-Западном
округе столицы. Благодаря

прекрасной экологии, разноэтажной
застройке и повышенной комфорт-
ности строящегося жилья Куркино
обещает стать одним из самых удоб-
ных и престижных районов Москвы.

Напомним, что в состав Москвы
район Куркино был включен в 1985
году. А в 1999 году мэром Москвы
Юрием Лужковым был заложен па-
мятный знак в честь начала массо-

вой застройки района. Сейчас в Кур-
кине проживает 2,5 тысячи жителей.

- Задачи, связанные со строитель-
ством жилья в районе, - говорит гла-
ва управы района Куркино Сергей
Алексеевич Еремеев, - решаются
четко. Самое главное сейчас - строи-
тельство объектов инфраструктуры.
Вне зависимости от того, где живет
человек - в муниципальном доме, в
частном секторе или является собст-
венником коттеджа или жилой пло-
щади в таун-хаусе, - условия жизни

должны быть для всех одинаково
комфортными.

Завершить комплексное благоус-
тройство в Куркине планируется в
2006 году. Предполагается, что к
этому времени здесь будет построе-
но около 1 млн. кв. метров жилья.

А пока ведется постоянная работа
по благоустройству и развитию ин-
фраструктуры района. Так, к Дню
знаний юные жители Куркина полу-
чили прекрасный подарок - новую
школу. В торжественном событии
приняли участие заместитель мэра
Москвы А. Петров, префект СЗАО
В. Козлов, начальник СЗОУО И. Бу-
ланова, глава управы района Курки-
но С. Еремеев.

Школу № 2005 по праву можно
назвать школой нового поколения.

Возведена она по уникальному,
впервые использованному в России
проекту и представляет собой комп-
лекс, в котором соседствуют здание
школы начального обучения (оно и
распахнуло двери нынешним сентя-
брем) и здание средней школы, ко-
торое было введено в эксплуатацию
в прошлом году.

В сентябре этого года проекти-
ровщики подготовят проект комп-
лексного благоустройства Куркин-
ского бульвара и сквера «Молодеж-
ный». По данным столичного строй-
комплекса, до конца сентября будет
также подготовлен проект сноса об-
щежития и строительства на его ме-
сте бассейна для школы № 22 в 4-м
микрорайоне.

Надежда БАХОЛДИНА

Он заложен в Крюкове в  честь  75-летия со дня
рождения замечательного русского писателя и
кинорежиссера Василия Шукшина.

Рождение нового парка не только дань уважения
писателю и его одноименному фильму, которому в
этом году  исполнилось 30 лет, но  и некоторой прича-
стности города к съемкам  этого фильма. Как извест-
но, в основном картина  снималась  в Вологодской об-
ласти, а вот  сцену в  тюрьме, в которой оказался ге-
рой фильма Егор Прокудин, оператор запечатлел в ин-
терьерах  Крюковской исправительной  колонии. 

Василий Макарович дал согласие на съемку тюрем-
ного эпизода в Крюкове,  но сам не сумел приехать ту-
да - работал за  монтажным столом. Эпизод снимал
его помощник.  Вместе с профессиональными актера-
ми в массовке были заняты заключенные.

Саженцы калины  красной по заказу управы Крюко-
ва вырастили в питомнике биологического факультета
МГУ в подмосковном Чашникове. Пока посадили 30
калин, несколько позже к ним добавят еще 45 моло-
дых деревьев.

Александр МИЛЬ

Одно из недавних заседаний коллегии пре-
фектуры Северного административного
округа было выездным - оно проводилось

во 2-й Гвардейской мотострелковой Таманской
дивизии. Отныне префектура САО устанавлива-
ет шефство районных управ округа над частями
дивизии. Такое решение принято во исполнение
распоряжения мэра Москвы от 15 июня 2004 го-
да. Но шефская работа начинается не с нуля.

В прошлом году многие районные управы уже
оказали помощь воинской части. Так, районы Аэ-
ропорт, Бескудниковский, Сокол, Коптево в рам-
ках окружной акции «Сумка добрых дел» собра-
ли и отправили в Таманскую дивизию посылки с
продуктами, канцелярскими товарами, средства-
ми личной гигиены. А допризывная молодежь
района Коптево регулярно встречается с военно-
служащими, выезжает в дивизию. Теперь же - по
итогам заседания коллегии - за каждым районом
округа закрепляется определенное воинское
подразделение - батальон или полк дивизии.

Программа шефских связей, принятая на за-
седании коллегии, включает не только регуляр-
ные встречи, совместные культурные и спортив-
ные мероприятия. Выступая на заседании, пре-
фект САО Владимир Объедков остановился на
таких направлениях шефской работы, как по-
мощь округа в трудоустройстве уволенных в за-

пас офицеров и солдат. В САО более двадцати
высших учебных заведений. Префектура округа
обязуется оказывать содействие бывшим воен-
нослужащим в получении высшего или второго
высшего образования в этих учебных заведени-
ях. Управление образования округа предлагает
проводить с военнослужащими занятия по овла-
дению компьютером. Кроме того, центр занято-
сти САО будет заниматься профессиональной
адаптацией уволенных в запас офицеров и сол-
дат.

Округ планирует также оказывать военнослу-
жащим и членам их семей медицинскую по-
мощь в расположенных на территории САО уч-
реждениях здравоохранения, помогать дивизии
в обеспечении госпиталя лекарственными пре-
паратами.

Еще одно интересное предложение прозвуча-
ло в выступлении префекта - наладить взаимо-
действие руководителей частей дивизии и адми-
нистрации районов округа, с тем чтобы направ-
лять призывников округа на срочную службу
именно в Таманскую дивизию.

А если, как планируется, учебные сборы стар-
шеклассников школ округа проводить в диви-
зии, то новобранцы будут чувствовать там себя
как дома.

Наталья КРАСОВА

КУРКИНО: 
ЗДЕСЬ БУДЕТ ГОРОД-САД

В Зеленограде есть парк
Победы, парк Ветеранов, а 6
сентября  появился новый
парк - «Калина красная». 

СУМКА ДОБРЫХ ДЕЛ

КАЛИНА КРАСНАЯ
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